

История медицины

© КОЛЛЕКТИВ АВТОРОВ, 2023

Симоненко В.Б.¹, Абашин В.Г.², Дулин П.А.¹

ГОСПИТАЛИ И ЛАЗАРЕТЫ ВОЕННОГО ВЕДОМСТВА И РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА КРАСНОГО КРЕСТА В РУССКО-ЯПОНСКОЙ ВОЙНЕ 1904–1905 ГГ.

¹Филиал ФГБВОУ ВО Военно-медицинской академии им. С.М. Кирова в г. Москве Минобороны России, 107392, Москва, Россия

²ФКУ «Центральный военный клинический госпиталь им. П.В. Мандрыка» Минобороны России, 107014, Москва, Россия

В статье приведены данные о деятельности медицинских учреждений военного ведомства и Российского общества Красного Креста (РОКК) в действующей армии Русско-японской войны. Представлены персональные данные врачей некоторых военных госпиталей, санитарных поездов и лазаретов РОКК. Рассматривается реорганизация, которая была проведена по итогам войны в медицинских учреждениях Русской императорской армии.

Ключевые слова: Русско-японская война; Русская императорская армия; Российское общество Красного Креста; врачи и сестры милосердия; полевые лазареты и госпитали; Китайско-Восточная железная дорога.

Для цитирования: Симоненко В.Б., Абашин В.Г., Дулин П.А. Госпитали и лазареты военного ведомства и Российского общества Красного Креста в Русско-японской войне 1904–1905 гг. *Клиническая медицина*. 2023;101(2–3):156–162.

DOI: <http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2023-101-2-3-156-162>

Для корреспонденции: Абашин Виктор Григорьевич — e-mail: avg-56@list.ru

Simonenko V.B.¹, Abashin V.G.², Dulin P.A.¹

HOSPITALS AND INFIRMARIES OF THE MILITARY DEPARTMENT AND THE RUSSIAN RED CROSS SOCIETY IN THE RUSSO-JAPANESE WAR OF 1904–1905

¹Branch Military Medical Academy named after S.M. Kirov in Moscow of the Ministry of Defense of the Russia, 107392, Moscow, Russia

²Central Military Clinical Hospital named after P.V. Mandryka of the Ministry of Defence of the Russia, 107014, Moscow, Russia

The article presents data on the activities of medical institutions of the Military Department and the Red Cross in the Active Army of the Russo-Japanese War. The personal data of doctors of some military hospitals, ambulance trains and infirmaries of the ROCC are presented. Following the results of the war, the reorganization of medical institutions of the Russian Imperial Army was carried out.

Key words: Russian-Japanese War; Russian Imperial Army; Russian Red Cross Society; doctors and nurses; field infirmaries and hospitals; China-Eastern Railway.

For citation: Simonenko V.B., Abashin V.G., Dulin P.A. Hospitals and infirmaries of the Military Department and the Russian Red Cross Society in the Russo-Japanese War of 1904–1905. *Klinicheskaya meditsina*. 2023;101(2–3):156–162.

DOI: <http://dx.doi.org/10.30629/0023-2149-2023-101-2-3-156-162>

For correspondence: Victor G. Abashin — e-mail: avg-56@list.ru

Conflict of interests. The authors declare no conflict of interests.

Acknowledgments. The study had no sponsorship.

Received 03.11.2022

К началу XX века в Русской императорской армии была принята определенная система оказания медицинской помощи и эвакуации раненых и больных на поле боя и в ближайшем тылу. Ее оказание возлагалось на личный состав штатных формирований войсковых частей.

Передовые перевязочные пункты (ППП) развертывались в тылу полка средствами полкового лазарета на расстоянии 1,5–3 км от линии фронта.

Главные перевязочные пункты (ГПП) развертывались в тылу дивизии средствами перевязочного отряда дивизии на расстоянии 3–6 км от линии фронта. При нем

состояла рота носильщиков из 200 рядовых во главе с фельдфебелем и 20 санитарных двуколки.

Лазареты дивизии развертывались в тылу дивизии для лечения легкораненых и больных [1].

С началом Русско-японской войны 1904–1905 гг. организация медицинской эвакуации в Маньчжурской армии осуществлялась с учетом существовавшей на этот момент инфраструктуры. К сожалению, сводных данных о дислокации и задачах сети учреждений военного ведомства и Российского общества Красного Креста не приводилось.

Основная роль в создании и функционировании сети лечебно-эвакуационных учреждений отводилась структурам Китайско-Восточной железной дороги (КВЖД).

Китайско-Восточная железная дорога была построена в 1897–1903 гг. как южная ветка Транссибирской магистрали, проходившая по территории Маньчжурии и соединяющая Читу с Владивостоком. Общая протяженность трассы составила 2527 км. Крайними точками (главная линия, 1513 км) являлись железнодорожные пограничные переходы Разъезд № 86–Маньчжурия (со стороны Читы) и Суйфыньхэ–Гродеково (со стороны Владивостока). Частью КВЖД являлась Южно-Маньчжурская ветвь — железнодорожная магистраль от города Харбин до Порт-Артура (1014 км). Административным, техническим и военным центром КВЖД стал Харбин. Город был заложен 16 мая 1898 г. как «железнодорожный поселок Сунгари» и построен в течение нескольких лет [2, 3].

От начала строительства дороги и на протяжении всего времени ее эксплуатации требовалась защита самого железнодорожного полотна, станций, разъездов и мостов от набегов хунхузов¹. С этой целью была создана охранная стража КВЖД, позднее — Заамурский округ Отдельного корпуса пограничной стражи (ЗоОКПС) [4].

В процессе строительства КВЖД и в связи с особенностью дислокации частей в крупных городах и на узловых станциях вдоль линии железной дороги формировались сеть лечебных учреждений и особая система эвакуации (см. схему на 3-й стр. обложки). По трассе КВЖД были развернуты лазареты полков ОКПС. Железная дорога обеспечивала быструю эвакуацию раненых и больных из любой точки КВЖД в г. Харбин (в Заамурский госпиталь пограничной стражи). Из крайних точек главной линии КВЖД была возможность эвакуации железнодорожным транспортом на территорию России — в Читу (и далее в Иркутск), в Хабаровск и во Владивосток. В Порт-Артуре были развернуты Порт-Артурский сводный госпиталь на 420 мест, полевой запасной госпиталь № 1 на 210 мест, больница Мариинской общины Красного Креста на 230 мест и другие лазареты [5].

Полевая эвакуационная комиссия Маньчжурской армии была создана в апреле 1904 г. Первоначально она базировалась в Ляояне, позднее была переведена в Харбин. В ее составе работал врач для поручений главной полевой эвакуационной комиссии Маньчжурской армии **Юд Мауриций Германович**, 1875 г.р. Звание лекаря получил в 1899 г. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст. с мечами [6–8].

07.06.1904 г. была создана главная тыловая эвакуационная комиссия.

Младший врач этапов эвакуации Маньчжурской армии **Каминский Сигизмунд Фомич**, 1877 г.р. Звание

лекаря получил в 1903 г. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст. с мечами [7, 8].

Младший врач этапов эвакуации Маньчжурской армии **Гинцбург Хуне**. Не имеющий чина. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст. с мечами [7, 8].

Центром оказания медицинской помощи на территории Маньчжурии — тыловой госпитальной базой — стал г. Харбин (см. схему на 3-й стр. обложки). В 4 км южнее города, за рекой Модяговкой, был создан госпитальный городок.

В Харбине были развернуты 3 сборных сортировочных пункта в составе 1-го, 2-го, 3-го сводных госпиталей и ряда полевых запасных госпиталей (№№ 13, 14, 16–21, 22, 29, 30, 42 и др.), 31-й заразный военно-полевой госпиталь, слабосильная команда.

В составе лазаретов РОКК: Елизаветинский, 2-й Георгиевский, Дворянский, Иверский, Тверской, Либавский, Германский, Общеземский, Каменец-Подольский, Кауфмановский, Гродненский, Новгородский, Кубанский, Черноморский, лазарет великого князя Бориса Владимировича, лазарет Казанского университета и др.

В госпитальном городке было развернуто 18 сводных госпиталей (№№ 4–15, 23, 25–28; 31).

В корпусном городке были развернуты 10 сводных госпиталей (№№ 16–22, 24, 29–30) и 42-й полевой запасной госпиталь.

Суммарно коечная емкость составила 1275 офицерских коек и 17 858 коек для нижних чинов.

Было развернуто 26 лазаретов, сформированных общинами сестер милосердия, общей численностью 6620 коек (420 офицерских коек и 6200 коек для нижних чинов) [6].

Война на Ляодунском полуострове

Главной целью Японии в этой войне был захват Ляодунского полуострова и крепости Порт-Артур. На первом этапе японцам было необходимо блокировать крепость с моря и отрезать ее от путей сухопутного снабжения, захватив Южно-Маньчжурскую ветвь КВЖД.

Блокаде Квантунского полуострова предшествовал ряд крупных сражений.

Бой на реке Ялу (Тюренченский бой) — сражение на пограничной с Кореей р. Ялу у г. Цзюляньчэн 18.04.1904 г. Сражение на р. Ялу закончилось для Восточного отряда Русской армии большими потерями. Отряд потерял около 2780 человек [6].

Бой у Цзиньжоу (Кинчжоу) — бой на подступах к Порт-Артуру, состоявшийся 13.05.1904 г. Потери 5-го Восточно-Сибирского стрелкового полка и полевых батарей составили 1375 солдат (почти каждый третий) и 28 офицеров (почти половина из числа участвовавших в бою) [6].

Бой у Вафангоу между 1-м Сибирским корпусом и японской 2-й армией, состоявшийся 01–02.06.1904 г. Потери за эти два дня составили 569 человек убитыми, 2338 ранеными и 192 пропавшими без вести [6].

Попыткой разблокировать Квантунский полуостров стало одно из самых крупных сражений — сражение при

¹ Хунхузы — члены организованных банд, действовавших в Северо-Восточном Китае (Маньчжурии), а также на прилегающих территориях российского Дальнего Востока, Кореи и Монголии в конце XIX — начале XX в. На территории России под «хунхузами» подразумевались исключительно этнические китайцы, составлявшие абсолютное большинство членов хунхузских бандитских группировок.

Ляояне (11.08.1904–21.08.1904) в котором участвовали части Маньчжурской армии.

В результате Ляоянского сражения русская армия потеряла 531 офицера, из них убитыми 95 человек, и 16 493 рядовых и унтер-офицеров, из них убитыми менее трех тысяч.

С этого момента изменились направления эвакуационных путей: на юг — в госпитальную базу Порт-Артура и на север — к Харбину [6].

Первым эвакуационным поясом являлся район от поля боя до перевязочных пунктов и подвижных военных госпиталей.

Второй пояс проходил до полевых военных госпиталей в районах транспортных путей, в том числе временных узкоколейных («декавильских») железных дорог.

Третьим районом эвакуации являлись станции и разъезды КВЖД и расположенные вокруг них военно-полевые запасные госпитали и лазареты Красного Креста.

Северное направление эвакуации, г. Харбин

Главным направлением эвакуации раненых и больных из зоны боевых действий стало северное направление, Харбин — госпитальный городок — тыловая госпитальная база.

На северном направлении на Южно-Маньчжурской ветке КВЖД в районе станций Гунчжулин, Годзядань и разъездов № 85 и № 84 были развернуты полевые подвижные госпитали и лазареты Красного Креста.

На станции Гунчжулин были развернуты 45-й (для тифозных больных, в землянках), 59-й, 62-й, 70-й и 75-й подвижные военные госпитали (в землянках); 44-й подвижной военный госпиталь (в казарме пограничной стражи).

Из подразделений РОКК — лазарет государыни императрицы Марии Феодоровны на 175 коек. В его составе 4 врача, 11 сестер милосердия и 14 санитаров. Во главе лазарета был профессор Юрьевского университета Цегефон-Мантейфель Вернер Германович, 1857 г.р. Звание лекаря получил в 1886 г. Выпускник Дерптского университета. Доктор медицины. Статский советник [6, 7].

На станции Годзядань были развернуты ставка главнокомандующего Маньчжурской армии, главный интендантский склад, 71-й военный госпиталь на 210 коек (4 врача, 4 сестры милосердия, 9 фельдшеров, 30 санитаров), операционный вагон дворянского лазарета из Харбина и 3 теплушки для персонала, 74-й военный госпиталь на 210 коек.

В непосредственной близости от станции Годзядань, в селении Синтеза, были дислоцированы штаб командующего 1-й Маньчжурской армии генерал-адъютанта Н.П. Линевица и управление начальника санитарной части армии генерал-лейтенанта М.В. Алексева. Здесь были развернуты:

- 8-й подвижной военный госпиталь на 210 коек (200 коек солдатских и 10 офицерских), сформированный 20.02.1904 г. в Харбине. Главный врач **Колосов Константин Иванович**, 1865 г.р. Звание лекаря получил в 1893 г. Надворный советник. Старший

врач Ропшинской бригады пограничной стражи. На 1906 г. — коллежский советник. Старший врач 36-го Восточно-Сибирского стрелкового полка, Дальний Восток;

- 12-й подвижной военный госпиталь на 210 коек.

На 85-м разъезде открыт прибывший из Харбина лазарет Московского земства в составе 3 врачей и 10 сестер милосердия-волонтерок.

На 84-м разъезде были развернуты: 63-й подвижной военный госпиталь (на 210 коек. 3 больших парусиновых шатра и 3 палатки); 64-й подвижной военный госпиталь; Черниговский земский лазарет.

На 84-м разъезде также базировался поезд главнокомандующего.

Главный врач головного поезда коллежский советник **Александр Германович Недлер**, 29.09.1866 г.р. Звание лекаря получил в 1891 г. Доктор медицины. Врач для командировок V разряда окружного военно-медицинского управления, Хабаровск. На 1910 г. — статский советник. Делопроизводитель окружного военно-санитарного управления Приамурского военного округа (с 16.12.1906 г.). Награды: ордена Св. Владимира 4-й степени (1905); Св. Станислава 2-й степени (1906); Св. Анны с мечами (1906) [6–8].

На Южно-Маньчжурской ветке курсировали санитарные поезда Красного Креста.

14-й Сибирский военно-санитарный поезд княгини Зинаиды Николаевны Юсуповой. Базировался в Харбине. Комендант поезда — полковник Левашев. Старший врач **Вальтер Карл-Антон Антонович**, 1867 г.р. Звание лекаря получил в 1891 г. Доктор медицины, надворный советник. Сверхштатный ординатор Обуховской больницы и главный врач Евгеньевской общины, СПб. Младший врач **Игнатович Николай Дмитриевич**, 1876 г.р. Звание лекаря получил в 1900 г. Ординатор клиники университета, Казань. Младший врач **В.А. Барыкин** (идентификации нет). Заведующий хозяйственной частью М.И. Катков. Сестры милосердия Евгеньевской общины М.М. де-Альгейм, Клещ, Макавеевская, Муравьева, Иванова и Алышкевич, 5 фельдшеров, 26 санитаров и 8 человек прислуги.

2-й Сибирский военно-санитарный ее императорского высочества великой княгини Марии Павловны поезд (в ВП 16.08.1905). Базировался в Харбине. **Дукат Адольф** — старший врач поезда. Не имеющий чина. **Дукат Авраам Иосифович** (в РМС одна фамилия), 1859 г.р. Звание лекаря получил в 1883 г. Вольноопределяющийся, СПб. На 1910 г. — врач первой помощи Красного Креста, СПб. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст. с мечами.

Военно-санитарный его императорского высочества наследника цесаревича и великого князя Алексея Николаевича поезд (в ВП 15.12.1904, 27.02.1906).

Военно-санитарный поезд государыни императрицы Марии Феодоровны (в ВП 02.06.1904). Старший врач санитарного поезда **Демидов Иван Михайлович**, 1866 г.р. Звание лекаря получил в 1887 г. Коллежский советник. Младший врач лейб-гвардии 1-й артиллерийской бригады, СПб. На 1906 г. — на Дальнем Востоке. Награ-

ды: орден Св. Станислава 2-й ст. с мечами. Младший врач санитарного поезда **Михайлов Михаил Федорович**, 1867 г.р. Звание лекаря получил в 1894 г. Коллежский ассессор. Младший врач Михайловской крепостного пехотного батальона. На 1906 г. — надворный советник. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст. с мечами. Старший врач операционного отделения поезда **Окладных Григорий Константинович**, 1863 г.р. Звание лекаря получил в 1887 г. Доктор медицины. коллежский советник. Ординатор Александровской больницы, СПб. Награды: орден Св. Анны 3-й ст. с мечами. Младший врач операционного отделения поезда **Дуранте Виктор Викентьевич** (1871–1928). Звание лекаря получил в 1896 г. Награды: орден Св. Станислава 3-й ст. с мечами [6–8].

1-й военно-санитарный транспорт доктора Трея. **Трей Борис-Вильгельм Артурович**, 1867 г.р. Звание лекаря получил в 1894 г. Коллежский ассессор. Младший врач 34-го пехотного полка, Кременчуг. На 1906 г. — коллежский советник. Младший врач 10-го Восточно-Сибирского стрелкового полка, Дальний Восток.

Отряд в составе 5 врачей, провизора, 10 фельдшеров, 4 сестры милосердия и 35 санитаров. Хирургическая помощь обеспечивалась «приват-доцентом Московского университета доктором медицины Воскресенским» и «хирургом армейского корпуса Азаревичем».

Наиболее вероятно: **Воскресенский Иосиф Дмитриевич**, 1864 г.р. Звание лекаря получил в 1892 г. Доктор медицины. Надворный советник.

Корпусной хирург 2-го Сибирского армейского корпуса (с 07.03.1904 г.) **Азаревич Иероним Иванович**, 02.08.1857 г.р. Звание лекаря получил в 1882 г. Доктор медицины. На 1902 г. — старший врач 182-го резервного полка, Варшава. На 1904 г. — консультант военного госпиталя, Одесса (03.07.1903 г.). Действительный статский советник. Награды: ордена Св. Станислава 3-й ст. (1889), Св. Анны 3-й ст. (1894), Св. Станислава 2-й ст. (1901), Св. Анны 2-й ст. с мечами (1905), Св. Владимира 4-й ст. с мечами (1905).

Госпитальная база, Владивосток в 1904–1905 гг.

В 1904–1905 гг. Владивосток стал одной из тыловых госпитальных баз для Маньчжурской армии (схему крепости см. на 3-й стр. обложки).

С 1870-х гг. в районе Гнилого угла бухты Золотой Рог и Светланской улицы стали строиться Артиллерийская, а затем Морская, Экипажная, Офицерская слободки. В 1872 г. во Владивосток из Николаевска переведен военно-морской госпиталь. Госпиталь был развернут в районе Гнилого угла бухты Золотой Рог. Так образовались Госпитальная и Докторская слободки.

В Морском госпитале Владивостока на 250 коек на 1904 г. работали главный врач Владивостокского морского госпиталя и санитарный инспектор Владивостокского порта (28.04.1903–1908) статский советник **Рончевский Алексей Данилович** (24.10.1855–19.11.1915). Звание лекаря получил в 1882 г. Выпускник ИВМА. В службе с 1882 г. Доктор медицины. Тайный советник. Старший ординатор, надворный советник **Бергер Михаил**



Морской госпиталь, Владивосток

Источник: Элеонора Лорд Прей. Письма из Владивостока (1894–1930). Под ред. Биргитты Ингемансон // Альманах «Рубеж», 2008:448.

Александрович (27.01.1868–08.12.1956). Звание лекаря получил в 1893 г. Доктор медицины. В службе с 1894 г. Младший ординатор **Лемкуль Владимир Варламович (Владимир-Иоганн-Николай Карлович)**, 07.12.1874 г.р. Звание лекаря получил в 1897 г. В службе с 1897 г. Коллежский ассессор. Управляющий аптекой с 25.11.1885 г. **Федорович Станислав Казимирович**, 12.01.1847 г.р. В службе с 1887 г. Коллежский советник (1896). Провизор, помощник управляющего аптекой с 09.03.1898 г. **Христиансон Фридрих Гансович**, 08.11.1864 г.р. В службе с 1898 г. Титулярный советник (1901).

Лекарские помощники: коллежский секретарь Карелин Петр Константинович; коллежский секретарь Кузнецов Федор Федорович, акушерка Васильева Екатерина Вячеславовна, лекарская помощница Лукьянова Калиста Ивановна. Сестры милосердия Иванцова Татьяна Рафаиловна, Кригер Юлия Ивановна [7–9].

Владивостокский местный военный лазарет был развернут на входе в бухту Золотой Рог на 110 коек в 8 собственных домах. В составе лазарета было 3 врача, 4 сестры милосердия, 5 фельдшеров и 54 фельдшерских учеников.

Во Владивостоке был развернут ряд полевых запасных госпиталей. Несколько госпиталей были развернуты в зданиях Сибирского флотского экипажа. Ансамбль



Ансамбль зданий флотского экипажа. Пять флигелей были построены в 1903 г.

каменных жилых корпусов Сибирского флотского экипажа (офицерские флигели) был построен в 1900–1910 гг.

В казармах Сибирского флотского экипажа были развернуты:

- 32-й полевой запасной госпиталь;
- 34-й полевой запасной госпиталь;
- 98-й полевой запасной госпиталь;
- 99-й полевой запасной госпиталь.

«Главным врачом полевого запасного госпиталя № 99 был надворный советник Игнатович. Старший ординатор — надворный советник Ленцнер, младшие ординаторы — Островский, Сущинский, фармацевт — Кордаков».

Игнатович Арсений Юлианович, 1869 г.р. Звание лекаря получил в 1894 г. Надворный советник. Младший врач военного лазарета, Седлец.

Ленцнер Эраст Владимирович, 1867 г.р. Звание лекаря получил в 1893 г. Доктор медицины. Коллежский асессор. Вольноопределяющийся в 1901–1902 гг., Люблин. В 1908–1916 гг. врач духовной семинарии и участковый врач Московско-Казанской железной дороги в Симбирске. Врач в Харбине в 1920–1940 гг. Ординатор ушного и глазного отделения Центральной больницы КВЖД в 1924–1933 гг. Врач лечебницы в Харбине в конце 1920-х гг. В середине 1930-х гг. работал в Шанхае. Член Общества российских врачей в Харбине.

Островский Александр Александрович, 1870 г.р. Звание лекаря получил в 1896 г. Коллежский асессор. Младший врач 6-го флотского экипажа. Старший врач 10-го флотского экипажа, Дальний Восток.

Сущинский Василий Федорович, 1863 г.р. Звание лекаря получил в 1889 г. Коллежский асессор. Вольноопределяющийся, Владивосток.

Кондаков Иван Дмитриевич. Звание провизора получил в 1900 г., Варшава.

В казармах 12-го Восточно-Сибирского стрелкового полка (3-я Восточно-Сибирская стрелковая дивизия) развернут 1-й Владивостокский крепостной временный госпиталь (в Гнилом углу).

В местах постоянного базирования 8-й Восточно-Сибирской стрелковой дивизии были развернуты полевые запасные госпитали.

В казармах 29-го Восточно-Сибирского стрелкового полка (каменные, одноэтажные) в Гнилом углу:

- 90-й полевой запасной госпиталь на 210 коек;
- Кауфманский лазарет Российского общества Красного Креста на 600 коек, был открыт 21.11.1904 г. Госпиталь «имел хорошее белье, стерилизаторы, отдельную перевязочную и операционную».

Главный врач лазарета коллежский советник **Войно-Станислав-Викентий Александрович** (1850–21.02.1908). Звание лекаря получил в 1872 г. Хирург. Старший врач тюремной больницы, Тифлис. Врач больницы Свято-Троицкой общины сестер милосердия, консультант Северо-Западной железной дороги.

В казармах 30-го Восточно-Сибирского стрелкового полка в Гнилом углу развернут 21-й полевой запасной госпиталь на 210 коек.



Казармы 30-го Восточно-Сибирского стрелкового полка, предназначенные для госпиталя, Владивосток, Гнилой угол

В казармах 32-го Восточно-Сибирского стрелкового полка развернут 2-й Владивостокский крепостной госпиталь на 420 коек.

На Русском острове у входа в залив Босфор Восточный со стороны Амурского залива в казармах 31-го Восточно-Сибирского стрелкового полка были развернуты:

- 22-й полевой запасной госпиталь на 210 коек. Госпиталь был открыт 10.05.1904 г. В составе 4 врачей и 11 сестер милосердия;
- 92-й полевой запасной госпиталь на 210 коек;
- 93-й полевой запасной госпиталь на 210 коек.

На берегу бухты Новик (о. Русский) на склоне горы Русских был развернут госпиталь Тульского земства [6, 7, 9].

В бухте Диомид был развернут 56-й полевой запасной госпиталь.

На берегу бухты Улисс развернули 95-й полевой запасной госпиталь для хирургических больных на 210 мест.

Госпитальная база Приморья

Дальнейшая эвакуация раненых и больных из Владивостока проходила по Транссибирской магистрали в Никольск-Уссурийский, село Спаское и Хабаровск.

В Никольск-Уссурийске были развернуты:

- Никольск-Уссурийский местный военный лазарет (организован с 01.01.1883 г.; к 1904 г. на 350 коек). Начальник лазарета подполковник **Квитницкий Михаил Васильевич**. Заведующий лазаретом капитан **Недзвецкий Александр Яковлевич**. Старший врач **Протасевич Иван Фомич**, 1846 г.р. Зва-



56-й полевой запасной госпиталь, Владивосток

ние лекаря получил в 1872 г. Статский советник. Младший врач **Вербов Яков Федорович**, 1872 г.р. Звание лекаря получил в 1895 г. Вольноопределяющийся, СПб. Младший врач **Марсальский Василий Львович**, 1868 г.р. Звание лекаря получил в 1895 г. Вольноопределяющийся, СПб. Младший врач **Демин Андрей Андреевич**, 1877 г.р. Звание лекаря получил в 1895 г. Младший врач 22-го Восточно-Сибирского стрелкового полка. Младший врач **Гейман Эфром-Гирш Маркусович**, 1874 г.р. Звание лекаря получил в 1895 г. Вольноопределяющийся, Двинск. Управляющий аптекой **Коссач Константин Антонович**. Сестры милосердия: Дисканова София Степановна, Пржевальская Надежда Нестеровна, Свечникова Варвара Ивановна, Васильева Анна Васильевна, Степанова Екатерина Степановна, Филатова Анна Яковлевна, Пособцева Наталия Андреевна, Белобородова Пелагея Васильевна;

- сводные госпитали № 1 (на 990 мест в 3 казармах Моршанского полка); № 2, № 3, № 4 (на 400 коек); № 6 (на 400 мест в артиллерийских казармах). Полевые запасные госпитали № 3 и № 4;
- слабосильная команда при полевом запасном госпитале № 3;
- лазареты РОКК: Сибирский, Самарский, Московский, Виленский, Эстляндский, Бессарабский (на 110 мест), Варшавский, Полтавский, Санкт-Петербургский лазарет уездного земства, лазарет Общества христианской помощи, лазарет Кауфманской общины (на 800 мест) и лазарет Симбирской общины.

Всего в лечебных учреждениях было развернуто 152 офицерские койки и 6198 коек для нижних чинов [6–8].

В селе Спасское были развернуты сводные госпитали №№ 1, 2, 3, 4 и 20-й полевой запасной госпиталь на 290 коек в зданиях местного лазарета.

Из учреждений РОКК были развернуты Московский городской лазарет Красного Креста на 615 мест, Харьковский отряд Красного Креста на 350 мест, Саратовский госпиталь Красного Креста на 340 мест [6, 7, 8].

В Хабаровске на 27.06.1904 г. были развернуты:

- Хабаровский местный лазарет на 575 мест. Начальник лазарета подполковник **Быков Владимир Григорьевич**. Заведующий лазаретом капитан **Ладченко Григорий Григорьевич**. Старший врач коллежский советник **Кардашевич Казимир Станиславович**, 1855 г.р. Звание лекаря получил в 1879 г. Старший врач женской гимназии;
- полевой запасной госпиталь № 34. Слабосильная команда при полевом запасном госпитале № 34;
- сводные госпитали №№ 1–7;
- лазарет С.-Петербургской Александровской общины Красного Креста. В казармах саперного полка на 580 коек. Главный врач **Гейкинг Эдуард Андреевич**, 1858 г.р. Звание лекаря получил в 1893 г. Надворный советник. Доктор медицины;



Операционный павильон Московского лазарета Красного Креста, село Спасское



Лазарет С.-Петербургской Александровской общины Красного Креста, Хабаровск



1-й сводный военный госпиталь, Харбин

- Нижегородский городской санитарный отряд (Нижегородской общины Красного Креста) на 275 коек. Лазарет санитарного отряда на 150 коек;
- лазарет Хабаровского дамского кружка в Народном доме им. А.С. Пушкина на 90 хирургических коек;
- Александро-Ксенинский лазарет Хабаровской общины на 25 мест, содержался на средства великого князя Александра Михайловича. В 2 зданиях богадельни и лазарета общины.

Для направления раненых и больных в глубокий тыл существовало встречное направление по маршруту КВЖД: Никольск-Уссурийский — Владивосток — Харбин — Иркутск — Москва — Санкт-Петербург [6–8].

Заключение

В Русско-японской войне 1904–1905 гг. в боях на суше Русская императорская армия потеряла 176 788 человек. Из них умерло от повреждений (убито, умерло от ран) 31 458 человек; ранено 145 330 человек, из них тяжело 44 481, легко 100 849 [5].

Поражение России в Русско-японской войне 1904–1905 гг. стало серьезным уроком и вызвало необходимость преобразований в Русской императорской армии. К 1912 г. был принят ряд организационных решений.

Изменение подготовки врачебного состава. Конференция Военно-медицинской академии, учитывая опыт Русско-японской войны и заслушав доклад специальной комиссии во главе с академиком Н.А. Вельяминовым, в декабре 1909 г. согласилась на введение в преподавание студентам 4-го курса военно-полевой хирургии и увеличение часов на военную гигиену; 5-го курса — военно-медицинской службы по программе, утвержденной военным министром в мае 1909 г.

Изменение структуры военно-медицинской службы. К 1914 г. в Русской императорской армии сформировалась определенная структура основных подразделений, оказывающих медицинскую помощь в действующей армии и тыловых районах [10, 11]:

- войсковые лазареты — на 16 мест в 4-батальонном полку, на 8 мест в 2-батальонном полку, на 6 мест в кавалерийском полку;
- перевязочные отряды — по 1 на дивизию, отдельную бригаду;
- лазареты дивизии на 210 коек — 2 на пехотную дивизию, 1 на стрелковую бригаду; дезинфекционные отряды — по 1 на дивизию, бригаду;
- санитарно-гигиенические отряды — 1 на корпус;
- полевые подвижные госпитали на 210 коек — 2 госпиталя на дивизию, 1 на отдельную бригаду;
- полевые запасные госпитали на 210 коек — 4 на дивизию и по 2 на бригаду;
- военно-санитарные транспорты — 1 на дивизию и 0,5 на бригаду;
- полевые аптеки — 1 на армию.

С этими медицинскими формированиями Русская императорская армия подошла к Первой мировой войне...

ЛИТЕРАТУРА/REFERENCES

1. Положение о полевом управлении войск в военное время (Приказ по воен. вед. 1890 г. №62). Санкт-Петербург, Воен. тип., 1913. 325 с. разд. паг. [Regulations on the field administration of troops in wartime (Order of the military. ved. 1890 No. 62). St. Petersburg, Military printing house, 1913. 325 p. section. pag. (In Russian)].
2. Самсонов А. «Сердце» Желтороссии — Русский Харбин. *Военное обозрение*. 17.08.2016 г. [Samsonov A. "The heart" of Yellow Russia — Russian Harbin. *Military review*. 17.08.2016. (In Russian)].
3. Китайско-Восточная железная дорога. Большая советская энциклопедия: в 66 т. (65 т. и 1 доп.), гл. ред. О.Ю. Шмидт. М.: Советская энциклопедия, 1926–1947. [Sino-Eastern Railway. The Great Soviet Encyclopedia, in 66 t. (65 t. and 1 additional), chief editor O.Y. Schmidt. M.: Soviet Encyclopedia, 1926–1947. (In Russian)].
4. Вишняков О.В. Деятельность охранной стражи КВЖД и Заамурского округа отдельного корпуса пограничной стражи по

защите государственных интересов России на Дальнем Востоке: 1897–1918 гг.: автореферат дис. ... канд. ист. наук: 07.00.02. Комсомольск-на-Амуре гос. техн. ун-т. Комсомольск-на-Амуре, 2006:26. [Vishnyakov O.V. Activity of the security guards of the KVZhD and the Transamursky District of the separate corps of the border guard for the protection of the state interests of Russia in the Far East: 1897–1918: abstract of the dissertation of the Candidate of Historical Sciences: 07.00.02. Komsomolsk-on-Amur State Technical University. un-T. Komsomolsk-on-Amur, 2006:26. (In Russian)].

5. Кефели Я.И. Потери в личном составе русского флота в войну с Японией: Стат. исслед.: Дис. на степ. д-ра мед. Я.И. Кефели: По материалам сост. при Упр. сан. частью флота Комис. для составления сан. отчета за Рус.-яп. войну. Санкт-Петербург: тип. В.Ф. Киршбаума, 1914:157: ил. (Серия докторских диссертаций, допущенных к защите в императорской Военно-медицинской академии в 1913–1914 учебном году; №58). [Kefeli Ya.I. Losses in the personnel of the Russian fleet in the war with Japan: Stat. research: Dis. on step. Dr. med. Ya.I. Kefeli: Based on the materials of comp. at Upr. san. part of the Comis fleet. to compile a san. report for the Rus.-yap. war. St. Petersburg: type. V. F. Kirshbaum, 1914:157: Il. (Series doctoral dissertations approved for the protection of the Imperial Military medical Academy in the 1913–1914 academic year; No. 58). (In Russian)].
6. Павлов Е.В. На Дальнем Востоке в 1905 г.: из наблюдений во время войны с Японией. Лейб-хирург Е. Павлов. Санкт-Петербург: книгопеч. Шмидт, 1907. [4], 380, 107 с.: ил. [Pavlov E.V. In the far East in 1905: From observations during the war with Japan, the Life-surgeon E. Pavlov. St. Petersburg: knigopech. Schmidt, 1907. [4], 380, 107 p.: ill. (In Russian)].
7. Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1901 год. По сведениям на 1 февраля 1901 г. С.-Петербург: Типография Министерства внутренних дел. 1901. 403, 79, 116 стр. [The Russian Medical List issued by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1901. According to information on February 1, 1901, St. Petersburg. Printing house of the Ministry of Internal Affairs. 1901. 403, 79, 116 p. (In Russian)].
8. Российский медицинский список, изданный Медицинским департаментом Министерства внутренних дел на 1904 год. По сведениям на 1 апреля 1904 г. С.-Петербург: Типография Министерства внутренних дел. 1904. [The Russian Medical List issued by the Medical Department of the Ministry of Internal Affairs for 1904. According to information on April 1, 1904, St. Petersburg. Printing House of the Ministry of Internal Affairs. 1904. (In Russian)].
9. Памятная книжка Приморской области. На 1903 год. Приморский областной статистический комитет. Владивосток, Тип. Примор. обл. правл. 1903. XII, 1–112, 112(а)–112(з), 113–146, 88 с. (с. 54–55). [Commemorative book of the Primorsky region. For 1903. Primorsky Regional Statistical Committee. Vladivostok, Type. Primor. region Manager. 1903. XII, 1–112, 112(a)–112(z), 113–146, 88 p. (p. 54–55). (In Russian)].
10. Положение о полевом управлении войск в военное время: С последовавшими изм. и доп. в период времени с 20-го июля 1914 г. по 1-е марта 1919 г. [Архангельск: Б. и., 1920]. VI, 100 с. [Position of the field management of troops in wartime: From the subsequent ISM. and add in the time period from 20 July 1914 to March 1, 1919 [Arkhangelsk: B. I., 1920]. VI, 100 p. (In Russian)].
11. Приложения к положению о полевом управлении войск в военное время (№№ 1–17). Военное министерство, СПб., 1914. II, 173 с. [Appendices to the Regulations on the field administration of troops in wartime (No. 1–17). War Ministry, St. Petersburg, 1914. II, 173 p. (In Russian)].

Поступила 03.11.2022

Информация об авторах/Information about the authors

Симоненко Владимир Борисович (Simonenko Vladimir B.) — д-р мед. наук, профессор, член-корреспондент РАН, профессор кафедры терапии неотложных состояний филиала ВМА им. С.М. Кирова в г. Москве

Абашин Виктор Григорьевич (Abashin Victor G.) — д-р мед. наук, профессор, врач консультативного отдела ЦВКГ им. П.В. Мандрыка.

Дулин Петр Алексеевич (Dulin Pyotr A.) — д-р мед. наук, доцент, доцент кафедры терапии неотложных состояний филиала ВМА имени С.М. Кирова в г. Москве